

03 de Marzo de 2006

Universidad de Granada

Noticias de Universia España



Viernes, 3 de Marzo de 2006

universia.es

Argentina 05:36 AM Brasil 05:36 AM Chile 05:36 AM Colombia 03:36 AM España 09:36 AM México 02:36 AM Perú 03:36 AM Portugal 08:36 AM Puerto Rico 04:36 AM Uruguay 05:36 AM Venezuela 04:36 AM

secciones

- Estudiantes
- Internacionales
- Investigación
- Cultura
- Internet
- Cooperación
- Política Univ.
- C.R.U.E.

- Dossier
- Archivo
- Fueron Portada
- Kiosko

- Videoteca
- Sala de prensa

- Gabinetes Univ.
- Revistas Univ.
- Radio y TV Univ.

- El Tiempo

3/3/2006

Cómo recuperar desastres ecológicos

[Universidad de Granada](#)

La correcta limpieza del suelo tras un desastre ecológico como el de Aznalcóllar permite recuperar buena parte de sus propiedades.

¿Qué sucedería si en un terreno contaminado como el de Aznalcóllar no se hubiesen realizado profunda labores de limpieza?



Es la responsabilidad de la mano del hombre: Investigadores de la [Universidad de Granada](#) han analizado las posibles consecuencias.

En las zonas de Doñana que no se sanearon, el suelo ha quedado totalmente destruido, ha cambiado todas sus propiedades y, como consecuencia, se ha transformado en un medio totalmente infértil, incapaz de soportar vida.

La pérdida del suelo tras un desastre ecológico como el acaecido en el entorno de Doñana (Sevilla) debido a la rotura de la balsa de retención de residuos de la mina de Aznalcóllar (ocurrida el 25 de abril de 1998) puede tener graves repercusiones para la vida humana. Conscientes de ello, un grupo de investigadores de la [Universidad de Granada](#) estudia los efectos de la contaminación del terreno por culpa de los metales pesados en Andalucía.

El proyecto

El proyecto, dirigido por el profesor Carlos Dorronsoro, director del Departamento de Edafología y Química Agrícola, surgió tras el accidente que supuso que cinco millones de metros cúbicos de agua con metales pesados y lodos tóxicos contaminaran las cuencas de los ríos Agrio y Guadimar.

Tras un encargo de la Junta de Andalucía, el grupo de investigación ha desarrollado una serie de informes y tratamientos acerca de los efectos contaminantes que estos metales producen en el suelo.

Objetivo

El objetivo del estudio es analizar cómo evoluciona la tierra si, tras un vertido tóxico de estas características, no se realizan las labores de limpieza necesarias. Para ello, se ha limpiado toda la zona contaminada por los lodos, a excepción de algunos reductos que se han conservado para averiguar qué efectos tendría la permanencia de estas sustancias tóxicas en los suelos.

Residuos tóxicos

El método de trabajo pone de manifiesto cómo el lodo va liberando una serie de residuos en unas parcelas experimentales que han quedado en la zona del Vado del Quema, debido a que, cuando llueve, el lodo (que se había oxidado sobre la superficie del suelo) libera una solución extremadamente ácida y con una elevadísima concentración de metales disueltos que se va infiltrando desde la superficie y que altera y contamina, destruyendo prácticamente todo el suelo.

La consecuencia más inmediata observada tras el estudio es que en los suelos de estas parcelas de experimentación se ha formado una capa de alteración que poco a poco ha ido aumentando su grosor: a los dos meses de comenzar la investigación del vertido tenía cuatro milímetros; al año, quince, y ahora, seis siete años después, ha alcanzado los ciento diez milímetros.

De este modo, el suelo ha visto cómo cambiaban todas sus propiedades y minerales, quedando totalmente infértil e incapaz de soportar ningún tipo de vida.

Esta investigación permitirá aplicar sus resultados a la hora de desarrollar labores de limpieza en caso de otra posible contaminación, y deducir la

especial

XML Crónica XML

Haz página de inicio

Buscar en Crónica

Envía tu opinión

Mis noticias **NEW!**

- Envía tus noticias
- Crónica en tu web
- Noticias de tu Universidad

El País Universidad

El Mundo Universidad

Boletines Universia Wharton

Crue Noticias

Cuib Noticias

agenda universia



Proyectos Científicos

Porque el mundo avanza con él...
DICCIONARIO Y ENCICLOPEDIA LAROUSSE

Una completísima obra.

PVP: 19,95 €

COMPRAR

Freelander 2.0 TD4
Baikal 3P.

El 4x4 más vendido en Europa.

PVP: 25.680,00 €

COMPRAR

03 de Marzo de 2006

Universidad de Granada

Noticias de Universia España

necesidad, urgencia y profundidad a la que se deben desarrollar esas labores, es decir, hasta dónde deben alcanzar el suelo para anular los efectos de la capa de lodos.

Erosión de los suelos

Otra de la líneas de trabajo del grupo dirigido por el profesor Dorronsoro gira en torno a la lucha contra la erosión de los suelos, un problema mucho más generalizado y grave que el de la contaminación. Los investigadores de [la UGR](#) advierten de que la solución al problema de la utilización del suelo viene de manos de la llamada 'agricultura de conservación', que consiste en aprovechar las condiciones naturales del medio.

Gracias a esta técnica, un suelo que tardaba en formarse 100.000 años recupera su horizonte superficial, justamente el más fértil, en 10 ó 15. El sistema consiste en dejar los residuos de la cosecha sobre la superficie de la tierra; al ser éstos nutrientes (como carbono y nitrógeno), crean una capa en la que se incorpora la suficiente materia orgánica capaz de darle la fertilidad necesaria al suelo.

Una manera de hacerlo sería utilizar los restos de la cosecha como la hojarasca que queda en un bosque sobre la superficie. Ésta se va transformando poco a poco y, con el tiempo, los residuos de materia orgánica (el humus) penetran en la tierra.

El secreto de esta agricultura es mantener la tierra siempre cubierta de residuos; así, cuando llega el agua de lluvia, por una parte, impacta sobre éstos y no rompe los agregados del suelo y como consecuencia no lo erosiona, y por otro lado los residuos al estructurar el suelo aumentan su capacidad de infiltración disminuyendo sensiblemente la escorrentía que erosionaría arrastrando las partículas del suelo.

Noticias Relacionadas

[18/11/2005]

V Semana de la Ciencia y la Tecnología en la universidad de Burgos

[Universidad de Burgos](#)

El uso del láser en la Recuperación del Patrimonio [+]

[14/09/2005]

Premio a la Solidaridad

[Universidad Politécnica de Madrid](#)

Se premia a la organización que haya resaltado por su ayuda a países subdesarrollados, colectivos marginales y su colaboración en desastres naturales. [+]

[30/11/2005]

Alicante y su historia

[Universitat d' Alacant](#)

La UA recupera la memoria democrática de Alicante en una página web. [+]

[16/06/2005]

Nuevas técnicas en la prevención del cáncer de mama

La nueva técnica permite una mejor recuperación de la paciente.

[+]

[20/03/2005]

Científicos en Santiago

Prestigiosos científicos de todo el mundo asisten en Santiago a la 27 Conferencia Europea de Recuperación de Información. [+]

Comenta la noticia

Nombre:

E-mail:

Comentario:

03 de Marzo de 2006	Universidad de Granada	Noticias de Universia España
<div data-bbox="520 201 865 305"></div> <div data-bbox="520 320 625 350">enviar ></div> <div data-bbox="760 320 865 350">borrar ></div> <div data-bbox="625 379 1094 439">Con el mecenazgo de </div> <div data-bbox="436 448 1283 498"><p>Copyright © 2003 Portal Universia S.A. Todos los derechos reservados (Avda. de Cantabria s/n - Edif. Arrecife, planta 00.28660 Boadilla del Monte) - Madrid. España.</p></div> <div data-bbox="470 507 1247 537"><p>Contacta con nosotros: Usuarios Empresas-Instituciones-Medios comunicación</p></div> <div data-bbox="422 543 1297 572"><p>Código Ético Aviso Legal Política de confidencialidad Quiénes somos: Sala de Prensa</p></div>		